
时至今日，中国地质博物馆
走过了整整100年，这100年对
于中国是充满坎坷与艰辛的。中
国地质博物馆作为中华民族的一
个细胞组织，遭遇内乱和外侵，饱
受流离失所之苦。直至新中国建
立，才迎来了新的发展机遇。
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中国地学的百科全书（上）
" 刘源隆

! ! ! ! !"#$年，第一次鸦片战争，英国
打开了中国紧锁的大门，随着英国
炮舰而来的还有欧洲矿师。由此，列
强在中国兴学办矿，客观上一门十
八世纪在欧洲形成的独立科学———
地质学在中国生根。
自!%世纪中叶开始，洋务运动

兴起，随着开矿的需求越来越大，地
质矿学业逐渐被列为一种专门的课
程。很多人知道鲁迅先生是弃医从
文的，但很多人不知道，他其实是地
质学出身。!"%"年!$月，鲁迅先生入
学南京江南陆师学堂附设的矿务铁
路学堂，学习地质学、矿物学及其它
基础学科。他还出版过两部地质学
著作，有《中国地质略论》，以及与顾
琅合著的《中国矿产志》。

!%!&年，孙中山在南京组建临
时政府，在实业部矿务司设地质科，
留日归国的章鸿钊任科长，这是我
国历史上第一个地质行政机构。
'%!&年&月，袁世凯就任中华民国临
时大总统，临时政府迁往北京，在北
京政府工商部矿政司下设地质科，
仍由章鸿钊任科长。次年&月，留英
归国的丁文江任科长。

!%!(年，地质科改称地质调查
所，规划和总管全国的地质调查工
作，丁文江任所长。中国地质调查所
是我国成立最早、在当时规模最大、
成果最多的一个地质调查和研究机
构，被蔡元培先生赞誉为“中国第一
个名副其实的科研机构”。
成立之初的调查所遇到的最大

难题就是缺少地质调查员，于是在
地质调查所成立的同时，又设立地
质研究所，名曰研究所，实为一个地
质讲习所，先由丁文江主持，后因丁
文江赴云南调查，改由章鸿钊主持。

研究所第一批招收了($名学
员，由章鸿钊、丁文江亲自授课。
)%!*年，比利时留学归国的翁文灏
任专职教师，“以中国之人，入中国
之校，从中国之师范，以研究中国之
地质者，实从兹始。”有了这批生力

军，地质调查所正式开始工作。
第一批学员的学期为三年，最

后共有)"人毕业，*人肄业，"人中途
辍学。毕业生中，绝大多数都成为我
国早期地质工作的骨干。“上下山谷
间，纵横六七省”。在学习中他们随
同老师，采集岩石、矿物、古生物等
标本数千件。

)%)+年,月)*日，地质研究所在
北京丰盛胡同(号举行毕业典礼，同
时举办“学生成绩展览会”，从师生
三年来悉心采集的岩矿标本中精选
%),件进行展出，还有详细图说及野
外调查照片。
这%),件标本展览，就是现在中

国地质博物馆的根源。

“丰盛3号”与“兵
马司9号”
虽然)%)(年，地质科改称地质

调查所时就有地质矿产陈列馆的设
置，但有名无实。)%)+年&月)-日，农
商部总长周自齐签署《农商部饬》
))%号，任命地质调查局会办、技正
丁文江为地质矿产博物馆馆长。“我
们把)%)+年,月)*日定为建馆日，因
为此刻的博物馆有馆长、有机构、有
典型事件，陈列和收藏从此被确定
下来。”
从)%)+年博物馆的诞生到)%&"

年国民政府北伐成功，再到)%(.年地
质调查所南迁，是地质矿产陈列馆从
奠基开始，逐步加快发展的时期。

)%&-年，章鸿钊、丁文江、翁文
灏提请农商部为筹建地质图书馆发
起募捐，黎元洪大总统带头捐款
)---元，各界捐款共计(%---元。
)%&)年，在北京兵马司胡同%号建成
地质图书馆，用其余额"---元为陈
列馆添建两间展室，增加陈列面积
*--平米。)%&&年,月),日，新建成的
图书馆和陈列馆举行开幕式。由此，
地质调查所搬到了兵马司%号，而丰
盛胡同(号全部作为陈列馆。

地质陈列馆从丰盛(号一隅的
小房子，扩大至占据整个大院，陈列
面积从最初的不足百平方米发展为
)---平方米/最初矿物岩石室、地质
系统室、煤铁矿产室和金属矿产室
的四个陈列室，进而发展为七个陈
列室，新增非金属矿产室和两个古
生物室，并在原矿物岩石室增加动
力地质内容，后又增加煤炭、石油、
土壤和新生代部分/ 陈列标本从最
初的%),件发展至近万件，而未陈列
标本拥有)-万多件。
当时地质调查所虽然算是官方

机构，但是在战乱频繁的年代，国家
是没有太多经费划拨的。地质调查
所在兵马司胡同%号先后建起(栋小

楼，而所有的经费都是通过募捐得
来的，由此也可想见他们工作环境
之艰苦。

“北京猿人”与“仰
韶文化”

就在兵马司胡同%号，地质调查
所搬迁到新址后，很快就有了两项震
惊世界的发现。由此也让兵马司胡同
%号成为了中国近代科学的圣地。
瑞典地质学家和考古学家安特

生于)%-)年获瑞典萨普拉大学博士
学位，曾任瑞典地质调查所所长、万
国地质学会秘书长。)%)&年，受聘任
北洋政府工商部矿政司顾问，)%&-
年他成为了地质矿产陈列馆第三任
馆长。

)%)"年由安特生组织启动对北
京周口店遗址的挖掘，在周口店经
过十年坚持不懈的考古挖掘，最终
于)%&%年由裴文中发现“北京人”头
盖骨，这是一个重大的发现，是古人
类学、旧石器时代考古学、古脊椎动
物学和第四纪地质学研究中一件划
时代的大事，它为研究人类的起源
及其发展，为再现早期人类的生活
面貌，提供了极其珍贵的第一手资
料。但可惜的是，所有“北京人”头盖
骨化石在)%*)年为躲避日军抢夺，
由美国海军陆战队护送运往美国的

途中丢失了，其下落至今仍是一个
谜。

&--.年夏天，中国地质博物馆
的工作人员在清理库房时，突然发
现(个神秘的标本箱，岂料，里面装
的竟然是中国仰韶时期的陶罐和陶
器碎片，由此揭开了&-世纪&-年代，
中国地质调查另一项重大发现的尘
封往事。
仰韶文化发现前，世界学术界

都持“中国文化西来说”，通过仰韶
文化的发掘研究，改变了学术界这
一错误认识。

)%&)年*月，安特生前往河南，
在仰韶村村南约)公里的地方，他发
现了引人注目的彩色陶片。之后，安
特生在仰韶一共发掘了),个地点，
其中包括两条探沟。从仰韶村遗址
出土的+--多件器物上看，这里是典
型的新石器时代遗址。安特生证明
了在这个中原腹地的村庄地下确实
存在着史前文化，依据国际考古界
的惯例，安特生用首次发现地仰韶
村为这个新石器遗址命名为“仰韶
文化”。

)%&+年，中国政府和瑞典签订
了一份协议，同意安特生把大约(万
件未经修复的陶器和陶片运回瑞
典，依托这些文物，安特生创建了
“东方艺术博物馆”。这份协议还特
别规定：研究后一半陶器和陶片归
还中国，另一半归瑞典。

)%&,年至)%(,年间，安特生按
照协议,次退还仰韶文物。但在战火
纷飞的年代，一大批文物丢失或损
毁。而中国地质博物馆发现的(箱标
本是至今为止发现的唯一一批安特
生归还的仰韶文物。

)%&&年，地质陈列馆以临时展
览的形式第一次公开展出“仰韶文
化”文物，成为中国考古学发端的第
一个展览场所。以临时展览的方式
展示重大科学发现和社会关注的热
点、焦点问题也从此成为中国地质
博物馆的一个优良传统。
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劳大弓感叹地说：“金九银十，现在房价
又涨了百分之三十。共和老路那间老屋，我
要赎还，买主开价 (--万，涨了 )--万。今后
申海市的房价从一、二、三变成三、六、九。中
环每平方米 (万元，内环附近 +万元，市区要
%万元。”

贺芳摆摆手说：“你住在养老院里过着世
外桃源的生活，当然不知道大院外翻天
覆地的变化，你知道吗？房价要大大跌
下去了，要建保障房，限购限贷，还要出
台房产税。一是房子多了，二是投机性
买房被抑制住了，三是房产税增加了房
子的持有成本，组合拳出来了，房间当
然要跌下来。”劳大弓说：“想不到你对
房地产调控政策的研究有那么深啊！”
贺芳说：“当然。”
劳大弓是一介书生，是从掉书袋

的角度来考虑房价的涨跌。他认为贺
芳说得有道理，房地产拐点出现，房价
已到顶点了。股市在 &--" 年到达
+--- 多点，冲到顶点了，接着就下跌
了，一直跌到现在。楼市像股市一样，
物极必反了，要跌了。想到这里劳大弓
眼前放金光，他的共和老路的老房子
将从当前的 (--万，跌到原价 &--万，甚至再
会跌至 ).-万。劳大弓可以赎回来，还可赚进
.-万。申海市市中心的房价也会下跌了，将
来 &--万、(--万的房子比比皆是。他想象着
他的口袋里的 (--万元钱可是够买进一套类
似陕中北路的高档房子，他同贺芳可破镜重
圆。他感到全身燥热。

他抿了一口咖啡，已经冷却的咖啡让他
头脑清醒了。他问：“你说的话有根据吗？”贺
芳从包里掏出一张报纸掷给劳大弓。劳大弓
迅速展开报纸一看，通栏标题是：有效地抑制
房地产价格过快上涨。另一标题是：年末楼
市房价难“翘尾”。劳大弓忖着：第一句话是
老生常谈，年年要抑制房价，年年没抑制住房
价。第二句话是活里活络，年末房价可能涨
也可能不涨。劳大弓对房价下降的期望值大
大降低了。

贺芳脸上开了一朵花，充满着期待。劳
大弓明白贺芳表示房价会跌，实际上是对他
们的婚姻重归于好的向往，是对劳大弓还有

爱恋的表现，这是抛过来的一只彩球。劳大弓
十分感动。在他心房中那个醒着的贺芳也在
鼓噪：女方抛彩球，赶快去接。劳大弓把报纸
还给贺芳，说：“房地产价格进入降温期，我们
的恋爱是否进入解冻期了？”说完握着贺芳的
手走出大岛咖啡室。
劳大弓回到宿舍，一夜无眠。窗布上出现

了熹微的晨光，劳大弓折起身子靠在床板上
左思右想。鱼肚色的光线变成淡红
色的光线，朝阳已爬到窗口上来
了，劳大弓的两只眼睛仍睁得大大
的，思想斗争仍未结束：选贺芳还
是挑冬雨？

劳大弓带着这个悬而未决的
问题，去食堂用早餐。他一边啃着
油煎饼，一边仍在呆想着。当他仰
起脖子漱口时，发觉冬雨坐在他桌
边。他像睡梦中醒过来一般说：“你
啊，也来吃早饭？”冬雨说：“你啊，
心事重重，目中无人。”劳大弓感到
她话中有话，联想到昨晚同贺芳的
邂逅，心怦然一跳，急忙掩饰地说：
“昨晚牙齿痛，没有睡好觉。”冬雨
说：“你铜嘴铁牙，牙齿痛还能啃煎
饼？”劳大弓谎言被揭穿，十分尴

尬。冬雨买了碗粥给劳大弓，说：“牙齿痛就喝
稀的吧。”冬雨圆了场，给足了劳大弓面子。
早餐完毕后，劳大弓到阅览室看杂志。有

一篇文章说：如今辨别女方是否有真心真爱，
看她是否愿意同男方一起租房，或者一起贷
款买房做房奴。这篇文章为劳大弓提供了一
个择偶的标准：愿意跟穷汉穷爷一起租破房
子，当房奴的女子就是好女子，就可当老婆。
用这把尺子来衡量贺芳，她当然被淘汰了，用
来衡量冬雨，她当然被选中了。劳大弓认为这
个选择太简单，用不着绞尽脑汁了，昨天失眠
一个晚上太可笑了。他似乎不花吹灰之力就
做出了决定：同贺芳拜拜。

正在这时，手机的铃声响了，劳大弓一
听是贺芳的声音，脆脆的，糯糯的，很有一
股狐媚气，他的头脑中贺芳的形象如拉相
片般又一张一张出现了：丰满的体态，乳白
的肤色，还有一对水汪汪的大眼睛。他心房中
贺芳又苏醒过来、蹦跳起来：不要冬雨，不要
冬雨。

杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! !$%第一个节目!刀火门"

&-世纪 .-年代中期，李殿起在上海演
出时颈椎受伤，导致下肢行动困难，不得不退
出杂技舞台。到学馆任教以后，由他带教的钢
丝“前桥”、“弹坐”和“后空翻”，难度都非常
高。从第一届学员班到第二届学馆学员，李殿
起带出了一批优秀的杂技演员，中国第一个
在钢丝上表演后空翻的优秀杂技女演员杨惠
芳，就是其中的一个代表人物。张凤池、张鸿
海在杂技界享有“两张底”盛誉，两位优秀演
员都姓张，这是人们之所以称呼他们为杂坛
“两张底”的原因之一。还有一个原因，张凤
池、张鸿海在《大跳板》中担当的，都是“底座
子”角色。作为“两张底”之一的张凤池，))岁
拜“朱家班”朱恩荣为师，练就了一身过硬功
夫，后随朱恩荣去菲律宾等地演出，&*岁回
国。张凤池也是上海人民杂技团的建团元老
之一，他和王玉振、刘君山等人表演的“三周
坐高椅”、“(+-度上三节”、“四节人站头”等
技巧动作，难度非常高，令人有惊心动魄之
感。“两张底”中的张鸿海，%岁随父学习扯
铃，学成后独当一面。他表演的《扯铃》，声音
巨响，速度极快，“斗番”十分漂亮，自创自演
的“空竹长线”，在当时堪称一绝：当空竹升至
观众的头顶，从线的一端滑向另一端，最后又
神奇地回到他手中，观众连连惊呼：哪来如此
“神来之笔”，“真是绝了！”上海人民杂技团成
立时，张鸿海欣然加盟，也成了《大跳板》的
“底座子”。

在名师传授和名演员影响下，学员们感
受着、领捂着中国杂技的神韵，程海宝拼命地
学习、练功，不断积累。他从翻跟头、“反把顶”
“叠罗汉”等最基本的技巧动作练起，日积月
累，兼收并蓄，渐渐学会和掌握了腰、腿、跟
头、顶等基本功的要领，这正是学馆的培养目
标和老师们所希望达到的“期望值”。前三年
过去了。后三年就要“真刀真枪”地学习节目
了。前三年的“底子”打得好不好，将会在后三
年的节目训练中表现出来。《刀火门》是程海

宝练习的第一个节
目。这是对于胆魄和
胆量的考验：他必须
接连穿越前后放着
的两个圈，面前那
个，上面插着明晃晃

的尖刀；后面那个，放着熊熊燃烧的火焰。敢
不敢穿越？能不能穿越？成败，就在于“敢”，
或者“不敢”。初出茅庐的程海宝，如果退缩，
那可就“一着不慎，满盘皆输”，以前的功夫
全白练了，老师和其他学员就会说，程海宝
的胆量，只不过如此。按照他的性格，这是他
完全不能接受的。但见，练功场上的程海宝，
蓄足劲，向前跑了几步，猛地一个鱼跃，“嗖”
地一下便窜进了面前的那个“刀门”，接着，
从“刀门”窜出，一下窜入了“火门”，转眼，又
从“火门”窜出，在地上打了几个滚儿，稳稳
地站起了身！
《刀火门》这个节目，其实并不难。要

说难，比它难得多的节目还在后面。比如
《大跳板》，与之相比，《刀火门》的技巧难度
和惊险程度，只不过刚刚露出了“冰山一
角”而已。
上海人民杂技团和上海人民评弹工作组

（成立时的名称，后改称上海评弹团）是上海
最早成立的两个文艺团体，它们都在煦园内。
杂技团在东面的一幢三层楼楼房。评弹工作
组在西面，也是一幢三层楼楼房。杂技团的工
作人员比较多，共有 *-多个演职人员，吃、
住，还有练功全都在这幢三层楼房内，显得十
分拥挤。尤其使杂技部感到伤脑筋的是，演员
们缺少练功的地方。楼外，有一块空地，成了
演员们唯一的练功场地。他们经常在那里排
练一些小型节目，但这块空地，很小，无法排
练大型节目尤其是高空类节目。

)%.*年初，上海市文化局给市政府打了
个报告，申请为杂技团新建一个练功房，解
决演员没有地方练功的困难。经潘汉年副市
长批示同意，杂技团在评弹工作组南面的一
块空地上新建了一个练功房，面积 &%+平方
米、高八米，木质地板，从此，演员们有了练
功的场地。为了进一步改善练功条件，杂技
团后来在练功房的西面，又申请新建了一间
练功房，面积 ).-平方米，高八米，也是木质
地板。


